
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL JUEVES 5 DE NOVIEMBRE DE 1812.

PRUSIA.

Berlin 17 de Setiembre.

Salen de este reyno muchas tropas para completar los cuerpos prusianos que se hallan delante de Riga. Un cazador nuestro mató poco há al mayor Fiedman, desertor prusiano que mandaba los rusos en su última salida de aquella ciudad. Este oficial habia recibido muchas mercedes del rey.

Se han cogido y castigado en esta capital algunos bandidos (*brigands* (1)) que causaban muchos males.

FRANCIA.

Paris 19 de Setiembre.

El calor excesivo, la mucha lluvia y la falta de caballos ocasionada por la marcha de las tropas, han interrumpido la regularidad de los correos, y este trastorno causa mucha confusion en las noticias. El monitor, á pesar de su estudiado y constante empeño en tranquilizarnos, no hace mas que aumentar nuestros recelos: pues aunque de propósito encarece los rápidos progresos de nuestros exércitos en Rusia, y celebra los movimientos retrogradados de los de España, nos dan igual cuidado los adelantamientos de unos y el retroceso de los otros. Los primeros pueden internarse tanto en Rusia que no tengan salida; y la retirada de los segundos puede ser tal, que en poco tiempo tengamos la guerra dentro de casa. De todos modos los pueblos no pueden alegrarse de unos sucesos que solo traen consigo conscripcion y contribuciones.

(1) *Habiendo caracterizado el enemigo con la palabra brigands á los patriotas españoles, no será de extrañar que con la misma quieran designar ahora á los pudenorosos prusianos que tratan de sacudir el yugo ignominioso: en cuyo caso sería de desear que el número de bandidos se aumentase en Prusia tanto como en España.*

Entre tanto el senado sigue juntándose todos los días, y sus sesiones son tan largas que puede decirse está en sesión permanente. Háblase de un senado-consulta de grande importancia que debe publicarse á la mayor brevedad.

Parece que la ciudad de Bayona y los pueblos de sus inmediaciones se han tranquilizado con la presencia de Massena, que pide pronto socorros de toda especie. José ha recibido orden de mantenerse al frente de los ejércitos, así por la grande influencia que puede tener en ellos, como por la mala idea que daría á los pueblos de Francia su venida. En medio de esto los ingleses siguen ganando partido en las córtes extranjeras; de suerte que á mas de las alianzas sabidas por todos, han celebrado una muy estrecha con el rey de Persia (1).

GRAN-BRETAÑA.

Lóndres 3 de Octubre.

Extracto de la gaceta de Peterburgo del 28 de Agosto (9 de Setiembre.)

Noticias oficiales del ejército. — El teniente general conde Wittgenstein ha dirigido á S. M. I. el parte siguiente desde la aldea de Beloje, cerca de Polotsk el 7 de Agosto (19).

En 31 de Julio (12 de Agosto) tuve la honra de comunicar á V. M. I. desde la aldea de Osweja, que habiendo derrotado por segunda vez al mariscal Oudinot el 29 de Julio (10 de Agosto), hizo este una rápida retirada, en la que tuvo todos los días reencuentros con mi vanguardia; pero habiendo recibido refuerzos, se detuvo delante de Polotsk, y me ví precisado el 5 de Agosto (17) á darle batalla, que duró 14 horas; y habiendo tenido el enemigo grandísima pérdida, se retiró á sus atrincheramientos.

La pérdida nuestra asciende á cerca de 2000 hombres entre muertos y heridos. Durante la retirada y en el combate hicimos mas de 2000 prisioneros. Hallándome cerca de Polotsk con mi cuerpo, resolví hacer un movimiento para observar el del mariscal Macdonald: entre tanto, el mariscal Oudinot habiendo recibido, además del cuerpo bávaro á las órdenes del general Wrede, otro refuerzo de

(1) *He aquí pintada en breves palabras la infeliz situación á que se ven reducidos los franceses por haberse sometido á un déspota sanguinario. Si este hace progresos en sus temerarios planes de conquista, conscripción y contribuciones exôrbitantes son los amargos frutos que recoge el pueblo frances del engrandecimiento de su tirano. Si es vencido, la guerra extranjera, las disensiones intestinas, y en suma las calamidades de toda especie amenazan á aquella malhadada nacion. ¿Y será posible que teniendo á la vista tan horroroso precipicio, no trate una vez de romper las pesadas cadenas con que la tiene aherrajada un aventurero, recobrando su antigua consideracion, dignidad y cultura?*

las mismas tropas mandadas por el general Deroy, me atacó el 6 (18) de este mes en todos los puntos con 5 divisiones de infantería, comenzando la acción por un fuerte cañoneo de toda su artillería. Esta batalla es una de las mas sangrientas y obstinadas que se han dado de una y otra parte. Las valientes tropas de V. M., sin atender al número de las enemigas que era tres veces mayor, las embistieron por todas partes con su acostumbrado valor y denuedo, y obligaron al enemigo á retirarse al pueblo, en cuyas calles continuó la pelea. La obscuridad de la noche nos obligó á terminar esta acción sumamente obstinada, despues de la cual el enemigo volvió á sus atrincheramientos; mientras que yo, segun el plan premeditado, dexando allí la vanguardia, me encaminé con el cuerpo de ejército por la ruta de Sebesch á la aldea de Beloje.

En esta batalla ha sido grande la pérdida de muertos y heridos por ambas partes. Hemos hecho prisioneros 2 tenientes coroneles, 15 oficiales y unos 500 soldados, quedando en nuestro poder 2 piezas de grueso calibre. El resto de coraceros cogió 15 piezas; pero no hemos podido traerlas todas por falta de caballos, y por la dificultad de transportarlas de la otra parte de los fosos que nos separaban. El enemigo ha perdido indudablemente tres veces mas que nosotros en muertos y heridos, porque sus columnas de infantería, habiéndose arrojado á nuestras baterías, dexaron en el campo la mayor parte de su gente. En esta jornada, el regimiento de coraceros destrozó dos columnas enteras; y durante la acción dió sin cesar las mas distinguidas pruebas de valor. Nuestra pérdida ha sido corta en comparacion de la del enemigo: los mayores generales Berg y Gamen han salido centusos; el mayor general Kosatschkowsky se halla herido de una bala de fusil, y el coronel Frolow de una de cañon. El 5 (17), el mariscal Oudinot fué herido en el hombro: el 6 (18), tomó el mando el general frances Gouvion San Cyr, que mandaba en segundo lugar las tropas bávaras; y espero que no podrá emprender cosa de importancia. Entre tanto, observaré el camino de Pskoff por todas partes, y veremos qué progresos hace el ejército grande.

PORTUGAL.

Lisboa 20 de Octubre.

Extracto de un parte del Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo al Sr. ministro de estado D. Miguel Pereyra Fojas, desde su cuartel general de Villatoro á 11 de Octubre de 1812.

„El enemigo ha hecho dos salidas entre las líneas exterior é interior del castille de Burgos, y en ambas nos ha causado alguna pérdida de gente, y notable perjuicio en las obras. En la última salida verificada á las 3 de la mañana del 8, tuvimos la desgracia de perder al honorable mayor Cocks del 79, á cuyo cargo estaba la trin-

chera, y fué muerto en el acto de reunir las tropas que habian sido desalojadas de ella.

„He tenido frecuentes ocasiones de recomendar á V. E. la conducta del mayor Cocks, señaladamente en el ataque del hornabeque del castillo de Burgos; y considero su pérdida de la mayor importancia para este ejército y para el servicio de S. M.

„A pesar de los esfuerzos del enemigo, nuestras tropas estan establecidas á unas 100 *yardas* de su línea interior, la cual podemos ya asaltar; y ademas hemos hecho una buena brecha en otra parte de la misma línea, hallandose establecidas nuestras tropas cerca de aquella.

„Hemos continuado nuestros trabajos subterráneos; y espero que dentro de uno ó dos dias tendré pronta otra mina.

„El enemigo no ha hecho ningun movimiento para impedir nuestras operaciones, y aun permanece en el Ebro: se dice que ha recibido otro refuerzo de Francia.

„Segun los avisos del teniente general Sir Ricardo Hill de 7 del corriente, parece que el mariscal Soult se reunió con el rey entre Valencia y Murcia el 29 de Setiembre. Un destacamento del ejército del mismo mariscal ocupó á Albacete el dia 3 del corriente, y un pequeño destacamento de caballeria se habia adelantado, el 6, hasta Minaya.

„No tengo noticias de que el general Ballesteros haya pasado á Sierramorena ni hecho movimiento alguno desde el 17 de Setiembre, en que entró en Granada: tampoco sé del general Cooke desde que recibió mis últimas instrucciones para el movimiento de las tropas de su mando. Tengo, no obstante, noticias de que las tropas marcharon de Sevilla el 28 de Setiembre.

„Incluyo una lista de la pérdida que hemos tenido desde mi último parte.”

Comprehiéndese aquella desde el 6 al 10 inclusive, y resultan: 117 portugueses muertos, heridos y extraviados; y 438 ingleses id.

Idem 21 del mismo.

Ayer llegó de Cintra á esta capital el Excmo. Sr. mariscal conde de Trancoso, enteramente restablecido de su gloriosa herida.

ESPAÑA.

Posuelo de las Peñas 16 de Octubre.

Las tropas del sangriento Soult que en su retirada de Andalucía han dexado tan señalados vestigios de su inmoralidad y barbarie característica, acaban de esparcir en la sierra de Alcaraz el luto y la desolacion, no habiendo dexado á aquellos habitantes otra cosa que su indómito patriotismo y un edio entrañable á la dominacion francesa, como puede verse por la relacion siguiente.

„Las derrotas que ha sufrido el enemigo y la proximidad de las tropas nacionales nos anunciaban haber llegado la época de nuestro sosiego; pero 600 infantes y 90 caballos enemigos destacados por

Soult desde Albacete nos han inundado de males ahogando para muchos dias la esperanza de enxugar las lágrimas. Esta sierra de Alcaraz, que por su situacion topográfica habia sido respetada de los muchos enemigos acantonados en la provincia, ha quedado asolada en un par de dias: no hay ya que buscar en ella mas que lamentos: desaparecieron los granos, dieron fin los ganados, faltan las ropas de nuestro abrigo, no quedando en que fixar la vista sino en el deshonor de nuestras mugeres, y en estos campos que van á quedar yermos. El dia 11 se dexaron ver en este pueblo: apenas comieron se derramaron por el término, y en pocas horas vimos traer hasta 4000 cabezas de todo género de ganados, entre ellos muchos pares de mulas de las labores, con grande porcion de ropas y alhajas que estaban retiradas en los cortijos de la sierra. Marcharon con ello; y cuando el lunes estábamos dando gracias á Dios por la salida de los enemigos, he aquí que de improviso se nos echan encima con tal furia que parecian salidos del infierno. Esta vez se consumó nuestra consternacion. Algunos se derramaron por el pueblo: los demas divididos en cortos destacamentos se extendieron hasta el rio de las Mitras, cayeron sobre Balazote, recorrieron el Berro y dehesa de Barrancos, arrollándolo todo por igual como un torrente impetuoso que ha salido de madre: los clamores resonaban á un mismo tiempo en el pueblo que en los campos: su brutalidad no perdonaba á ninguna muger, y la rapacidad lo llevaba todo de calles: ni habia medio para librarse de su ferocidad, porque seguros de que no les habian de incomodar, se dividian en secciones de 2 ó tres individuos, y ocupaban todo el distrito. Si hemos de estar á las relaciones de los habitantes de estos pueblos podemos asegurar que se han llevado 1000 caballerías mayores y menores, 800 reses vacunas, y hasta completar 7000 cabezas de cabrío y lanar, que harian muy al caso para nuestros exércitos."

Madrid 26 de Octubre.

El dia 19 del corriente se hallaban ya situadas á la derecha del Tajo las tropas aliadas, esperando que los enemigos se aproximasen. Estos intentaron rodear al general Bassecourt con unos 600 ú 800 caballos y 3 ó 4000 infantes; y en la tarde del 18 fueron detenidas estas fuerzas en el puente de Atalayuelas por la seccion Yeguan de dragones y el escuadron húsares de Aragon, quienes lograron impedir por mas de tres horas que los enemigos pasasen dicho puente: entre tanto las demas tropas de Bassecourt desfilaron, y se retiraron con el mayor orden. Esta operacion, en la que hemos perdido algunos hombres, ha costado muy caro al enemigo.

El dia 23 una guerrilla dependiente de la caballería del general Freyre se batió tambien con bizarría con una descubierta enemiga entre el Quintanar y la Mota.

Los enemigos ocupaban á Belmonte el dia 24, aparentando cubrir con esta posicion la marcha que por retaguardia hacen hácia Cuenca; y no faltan indicios para creer que seguiran por allí á Ara-

gon: esto, y la noticia de haber salido de Zaragoza un gran convoy con direccion á Jaca, y estar habilitando el enemigo los puentes que se hallan en el camino de Valencia á Zaragoza, nos confirman mas y mas en aquella opinion.

De Calatayud escriben, con fecha de 15 del corriente, que el dia anterior habian llegado algunas tropas francesas á la Almunia; que extraxeron su guarnicion, y con ella regresaron á Zaragoza. Lo mismo hacen con las demas tropas que tienen acantonadas en otros puntos de Aragon, de la parte de acá del Ebro, dando así lugar á que la division del mando del general D. José Duran se extienda sin oposicion por toda la línea del camino real y puebl'os del partido, é impida que el enemigo acopie frutos y subsistencias para los almacenes de Zaragoza.

El dia 15 del corriente tuvo otra accion el célebre Mina entre Cirauqui y Mañero, la que él mismo describe en estos términos: „Ayer crei haber acabado con la columna famosa de Abbé, en la que iba la terrible é infernal de Soulier: rompí el fuego entre Cirauqui y Mañeru; y puedo asegurar que en este último pueblo no se podia andar de tantos enemigos muertos y caballos. La accion empezó á las 9 y media de la mañana, y acabó á las 8 de la noche. Abbé abandonó la mayor parte de los heridos dexándolos en las camillas: el coronel de la columna fué degollado; en una palabra, la carnicería fué horrorosa. A las 11 de la noche di orden á mi caballería para que volviese á perseguirlos, y lo ha verificado hasta cerca de Pamploña con cuantos se quedaron á la retaguardia. Mi pérdida en esta accion es de 10 muertos y 40 heridos: la del enemigo pasa de 1000 hombres.”

Cádiz 3 de Noviembre.

Se han recibido gacetas de México correspondientes á los dos meses de Mayo y Junio últimos, en las que se refieren varias acciones gloriosas sostenidas por las tropas nacionales contra los revoltosos de Nueva-España, como acreditan los siguientes extractos de los partes insertos en las mismas gacetas.

En el primero, cuya fecha es de Toluca á 19 de Abril, participa el brigadier D. Rosendo Porlier al Excmo. Sr. virey, que despues de una accion obstinada que empezó á las 5 de la mañana y acabó á mas de las 3 de la tarde, logró derrotar á los enemigos acaudillados por Rayon y otros facciosos, tomándoles 5 cañones y muchos pertrechos de guerra.

En el segundo de 21 de Mayo refiere el mismo brigadier otro encuentro que tuvieron las tropas de su mando con los rebeldes en las cercanías de Sinacantepeque, de cuyas resultas abandonaron estos sus posiciones con bastante pérdida.

El tercero es del comandante de lanceros de S. Luis Potosí, Don Pedro Menezo, al Sr. virey, comunicándole lo siguiente desde Cuaximalpa con fecha 29 de Mayo.

„Acaba de llegar de regreso la partida de 36 lanceros, que á las

órdenes del teniente D. Juan Miota y el alférez D. Antonio Puente despaché esta mañana á Lerma con los pliegos de V. E.

„Esta partida se ha cubierto de gloria: á su regreso en el monte de las Cruces ha batido y dispersado á otra de caballería é infantería insurgente de mas de 500 hombres, que mandada por Laylson y otros 3 clérigos, salió ayer de Tenango con orden expresa de Rayon para atacarme, segun consta de documentos que se han cogido: mi partida á la ida no halló embarazo alguno, pero á la vuelta encontró esta gran reunion formada, y puestos en el camino real un cañon de á 4 y un pedrero: sin vacilar los atacó de frente no dándoles lugar mas que al primer tiro de cañon que me hirió dos soldados, y fué tal el furor de los míos, que en el acto se apoderaron de los 2 cañones, mataron gran número de enemigos, les hicieron 5 prisioneros, y cogieron las municiones y otros pertrechos militares, 2 banderas, los papeles de Laylson y otros efectos.”

En el cuarto, el coronel de infantería D. Joaquin del Castillo y Bustamante, con fecha de 6 de Junio comunica al Sr. virey lo siguiente.

El cerro de Tenango, inaccesible y memorable por esto desde la conquista, fortificado formidablemente, coronado de cañones y guarnecido con millares de hombres provistos de todas armas, ha caído en mi poder esta mañana á un tiempo con el pueblo, tambien foseado, parapetado y defendido con 12 cañones, y aunque esta obra me ha detenido tres dias por el deseo de combinar la seguridad de la accion, con la economia de la sangre de mi valiente tropa; ella ha sido executada en 8 horas que tardó en subir la division de Lobera, la compañía de granaderos y cazadores del fixo de México, y la de esta clase de Tres Villas, todo al mando del sargento mayor y comandante del primero D. José Henriquez.

Para auxiliarla despaché otra partida de bastante fuerza por el camino de Tenancingo al mando del teniente coronel y comandante del fixo de México D. Rafael Calvillo, con especial encargo de que aprovechándose de la consternacion del pueblo cuando se tomase el cerro por Henriquez, se apoderase de él, y otra por la hacienda de S. Agustin, para que aparentando un ataque al cerro llamase la atencion de los insurgentes por aquel punto, y tuviese menos obstáculos para subir el referido comandante Henriquez.

Este plan, executado con una exáctitud que pocas veces se consigue, los esmeros con que proporcionaba refuerzos y auxilios desde el campo mi segundo el teniente coronel D. José Calafat, el celo del mayor general D. Manuel Fernandez, y la actividad y acierto en la bater a que colocó al frente de mi campo el teniente coronel D. Hermenegildo Gordoncillo, comandante de esta arma, produjo todo el resultado favorable que me propuse, pues sorprendidos los insurgentes por todas partes, turbados é inciertos del camino que podrian tomar, caian en manos de las diferentes partidas que los perseguian por toda la circunferencia del cerro y pueblo, y se ha hecho una carnicería que horroriza, y aunque no podré asentar el número fixo,

puede ser no baxen de 1500 los muertos , segun las noticias de los comandantes de partida , y entre ellos el cuñado de Rayon , los coroneles Camacho , Alvarez y Gonzalez , los licenciados Ximenez y Reyes , el padre Tirado , y por último un total de gentes todos decentes y de aspectos distinguidos , habiendo yo tenido la suerte de no perder un hombre. Este es el desgraciado fruto de las maquinaciones inicuas de los mismos que aparentando humanidad se empeñan en sostener el partido injusto , sacrificando á su desordenada ambicion á los que sin este engañoso fomento disfrutarian tranquilamente la suavidad de nuestro Gobierno que siente mas que ellos mismos estas calamidades , insoportables tambien para la sensibiidad de mi corazon.

El Excmo. Sr. duque del Infantado , con la generosidad y patriotismo que tanto le realzan , ha puesto en poder del estado mayor general de los exércitos nacionales una magnífica caja de oro esmaltada guarnecida con 128 brillantes , y tasada en 120220 rs. vn. , para que su producto se invierta en la reimpression de la táctica de infantería , y otras obras militares de que se carece , y son tan necesarias para la instruccion de las tropas , en quienes cifra la patria sus altas esperanzas. No ha sido posible , por las criticas circunstancias presentes , la enagenacion de dicha alhaja por su justo valor ; y movido el Consulado de esta plaza de su constante celo por la justa causa , se ha encargado , en virtud de facultad que le ha concedido la Regencia del reyno , de rifarla inmediatamente con arreglo al plan presentado por el estado mayor y aprobado por S. A. El número de billetes sera de 6500 , y cada uno se expendirá á 20 rs. vn. , que podrán tomar las personas que gusten interesarse desde el dia 2 de Noviembre próximo , en la tesorería de este Consulado , donde se manifestará la referida alhaja. Luego que se complete la totalidad de los billetes se anunciará por carteles , fixando el dia en que ha de verificarse el sorteo , que será en público , y con las mismas solemnidades y legalidad que se ha practicado en otras ocasiones. Cadiz 29 de Octubre de 1812.

Nota. En la gaceta núm. 145 del jueves 29 del pasado se publicó de órden de la Regencia del reyno una lista de las cantidades de dinero y alhajas , procedentes de donativos hechos en la Habana , que existían en el juzgado de arribadas de este puerto con direccion á la marquesa de Villafranca , y á los generales Rovira y Renovales ; pero se omitió decir al mismo tiempo , que S. A. habia mandado se tuviesen á disposicion de las personas á quienes venian consignadas , lo que se verifica ahora para satisfaccion de los contribuyentes , y que vean se han invertido en los objetos á que las destinaron.